
《与神同行》 

束缚我们的行为（1） 
 

 

今天为什么许多人都不快乐，焦虑，不满足，无法安定下来，心灵若有所失呢？不论他们拥

有什么，他们是谁，或者他们有什么地位，什么身份，拥有怎样的权力，他们依然不满足。

其中有不少人掩饰很好，所以每天都以笑脸迎人，外表表现得很活跃，然而在心灵深处，却

有无限的空虚以及失落。 

 

不过，也有些人从来不作这方面的掩饰，他们把内心的感觉活出来，表现在行为上，在他们

的面容上，他们表达了对人生的满足，以及不满足。其实，除了还没有信耶稣的人有这种感

觉之外，即使信了耶稣的人，依然是感到不满足，似乎有些东西在束缚着他们，有些东西在

管辖着他们，指挥着他们的行为、心思和态度。这并不是他们所想要的，或者是他们渴望的，

又或者是祈求的，只是他们说不出这到底是什么，到底是什么在内心驱使着他们呢？他们说

不出所以，但却知道自己实在有这些表现和感受。有时他们甚至会希奇自己为什么会有这样

的行为，会有这种的反应。 

 

今天我们要来思想的，是一些束缚我们生命的行为。我所指的，是一些我们自己不明白不理

解的行为和态度。要找出问题的根源，也许我们要追溯到它的成因和起源，看看到底是什么。

有些行为和态度，使我们对人生感到不满足，感到不安定，甚至是感到焦虑，感到非常沮丧，

内心没有快乐。 

 

今天我们要看的经文，记载在林前 13 章，这章经文的主题是“爱”，有人称林前 13 章这章圣

经为“爱之章”。保罗在这里，把“爱”形容得淋漓尽致，让我们体现到爱的表现是怎样的，

具体的爱是怎样学习的。然后，在经文的后半部，也就是我们今天要思想的，是 11 节所提到

的，保罗说：“我作孩子的时候，话语像孩子，心思像孩子，意念像孩子；既成了人，就把孩

子的事丢弃了。” 

 

透过这节经文，保罗帮助我们去明白我们内心不满足的原因，往往是为了什么，或者说根源

到底是什么。保罗为什么在这里说出这样的道理来呢？原来当时哥林多的信徒，在属灵恩赐

的理解和运用上，出现了问题。当时普遍的信徒认为，“一个人如果说他领受了属灵恩赐，就

必定要有说方言的表现。”那就是说，人要以说方言来决定他是不是获得了属灵的恩赐。因此

他们把“方言”这恩赐的地位定得很高，认为任何人如果不懂得说方言，就不是拥有属灵的

恩赐，这当然是错误的。像圣经里的施洗约翰，从来没有说过一句方言，没有行过一个神迹，

但是从母腹里就被圣灵充满。 

 

为了追求说方言的恩赐，他们有很多做法是本末倒置的，也是错误的。所以保罗在多前 13 章，

把“爱再次提出来，而且把爱的地位提升到远超过一切恩赐之上，而爱实际上也是基督徒整

个信仰的核心，是最重要的元素。然后，保罗跟着就指出哥林多教会弟兄姐妹他们的毛病所

在，他们在属灵上是不成熟的，在感情上也是不成熟的。 

 

这在林前 3 章的时候，保罗已经提到这方面。请我们看 3:1-3，经文这样说：“弟兄们，我从

前对你们说话，不能把你们当作属灵的，只得把你们当作属肉体，在基督里为婴孩的。我是

用奶喂你们，没有用饭喂你们，那时你们不能吃，就是如今还是不能。你们仍是属肉体的，

因为在你们中间有嫉妒纷争，这岂不是属乎肉体，照着世人的样子行吗？” 

 



保罗在这里要说些什么呢？保罗要指出哥林多教会的弟兄姐妹，在属灵上的不成熟，在属灵

上的幼稚。然后，在 13:11 说：“我作孩子的时候，话语像孩子，心思像孩子，意念像孩子；

既成了人，就把孩子的事丢弃了。”一个孩子所表现出来的行为，他的思想和表达方式，完全

是孩子模样的，这很正常和合理，一点也不出奇。可是，当孩子长大成人之后，就再不能这

样，必须成熟和有大人的风范了。 

 

我想我们在人生中，必然经历过孩子的阶段，有许多属于孩子气的事情，这是很自然的事，

也是每个人必经的。可是，这些会产生什么问题呢？有什么不妥呢？原来在成年人的表现中，

有些有问题的表现，追溯起来，原来就是我们在孩提的时候习惯和形成的，但因为自小根植

在我们里面，所以不容易改变，更不容易连根拔起。 

 

比方说，我们生下来的时候，神给我们每个人都有头脑，都有思想和感情，也有心灵。当我

们诞生到世上来的时候，我们就开始接受塑造，到底我们将来会成为怎样的人呢？其实有很

多复杂的因素在影响着的。有人说人在出生前已经受父母亲的熏陶，也就是所谓的“胎教”，

有些人信，有些人不信。但我们可以从生下来的时间开始算起，我们不断受父母的栽培、塑

造，长大了受老师和长辈的训练和影响。慢慢我们的社交圈子扩大以后，我们又会受到同辈

的影响，朋友的影响。很多时候，一个小小的思想，或者是一些意念，一点感受，这些都能

够塑造我们的性情，让我们成为一个怎样个性的人。 

 

我们出生的时候，好像白纸一样，而旁人就在上面替我们画上不同的图形和加上不同的色彩。

这一点我们实在无法控制，因为不是由我们去作决定的，我们受着不同人的塑造和影响，无

法抗拒。然而，保罗要我们醒觉到自己的长大，当我们长大成人之后，就得将孩子的事丢弃，

这是保罗的劝勉。保罗所指的，不单是属灵上，更包括我们的情感方面，以及思想方面。 

 

也许你也会发现到，有些时候，自己所做的，或者是所表现的，连自己也无法解释，我们会

问神，为什么我会有这样的表现，为什么我的反应会是这样，这不是我喜欢的，但是我却偏

做出来，为什么呢？我们发现自己控制不来，也发觉有时候连自己也不了解自己，到底发生

了什么事，到底为什么会这样？我们渴望依着神的命令和要求去生活，但是我们却又做不到，

做出来的往往又连自己都不满意，其实我们正受着一些过去的事所控制和影响着，没有得解

脱，这就是保罗所说的，我们既成了人，就当把孩子的事丢弃，不能再像孩子时候的表现那

样。 

 

到底有什么事是可以从人小的时候，一直到成长以后依然影响着他的呢？我们又怎样去面对

和不受它的束缚呢？神必然会帮助那些寻求祂帮助的人，让他们得以摆脱长期以来束缚他们

的东西，神会改造我们的生命，使我们变得完全，活得自由和释放。要是我们长久被这些东

西所束缚着，我们肯定得不到满足与快乐。如果我们一直是用孩子的心态和感受来看事物，

来活在成年人的世界中，肯定会有很多的冲突和伤害，也会有很多的误会产生，因为我们用

孩子的心思去看四周，去待人处事，所以当长大成人之后，那些属于孩子的东西就得放弃，

这样才可以过着快乐和自由的生活。 

 

其实，束缚我们的东西可以很多，而且各人的都不一样，所以我们只能够提出一些较为普遍

的，让我们来思想，到底这可能会是什么，如何获得解脱。 

 

有人说在每一个成人里面，会有一个小男孩和小女孩存在，问题只是占的比例是多或少而已。

有些时候我们会发现，我们里面的小男孩跑出来了，这不是我们作孩子的时候的反应吗？怎

么现在又跑出来呢？那不是我做小女孩的时候的表现吗？跟现在成年的我是差不多的。这方

面其实每个人都有，问题是它的影响到底严重不严重，是不是需要对付和解决它。 



 

头一方面困扰着我们的，是我们从小时候就被周围的人要求着。他们定出很多标准，希望我

们可以达得到，可以符合他们的要求。作为一个小孩，父母亲的期望就成为了他们被要求达

到的目的。然而，很多人不约而同的发现，无论自己多努力，无论付出了多少辛劳，可是仍

无法达得到父母亲的期望，他们的期望永远是定得那样的高，那样的遥远。起先孩子是很努

力的，他们尽一切努力，希望令父母意满意，可是久而久之，他们发现这根本是个无法实现

到的愿望，因为无论他作什么，父母亲总会有挑剔，总会有更高的要求。在这情况之下，孩

子很多时候就会有罪疚感，觉得是自己让父母不开心，是自己达不到父母的期望，而感到十

分的亏欠。 

 

他们不但觉得自己不行，没有能力，而且还会觉得被拒绝，继而对自己失去信心，觉得这一

生都不能令父母开怀，无法讨父母亲的欢心。其实，每一个做儿女的，都渴望让自己的父母

开怀，但是由于受到的打击太多，所以他们认定自己已经没有这力量，能够使父母开心，因

此心中充满内疚。 

 

作为父母亲的，要注意，对孩子有太多的苛求，过高的标准，很容易到头来伤害了一个孩子。

为什么呢？因为当孩子怎么努力也达不到你所要求的，久而久之，孩子将会对自己失去信心，

也将会失去主动做事的能力。到长大以后，孩子到一个新的环境去，他会觉得自己能力不够，

自信心也没有了，就很难生存了。他们本身的资质不一定比别人差，但是由于小时候父母亲

对他过高的要所带给他的阴坏响，就成为了他的阻力。他们一直认为自己不能讨父母的欢心，

而会一生耿耿于怀，这就无形中扼杀了孩子的一生。 

 

当孩子不知道怎样才可以满足父母亲的期望的时候，也许他会放弃，从此不再努力。这也会

影响他跟人之间的关系，为他制造内心的仇恨，想报复的心态。因为他们永远无法达到父母

的期望，以致于把怒气发在周围的人身上，性格变得孤僻怪异，就是因为他们感到自己一生

没有用，没有出息。 

 

第二样普遍存在的问题，就是心中的欲望，要求马上获得满足。当婴孩一生出的时候，通常

哭是他和外间沟通的语言。他之所以哭可能是肚子饿，也可能是不舒服，又可能是为了吸引

人的注意。哭是他的语言，这不是错的，是自然的事，自然的反应。然而，当孩子渐渐长大

的时候，他就应该学习到，不能想要什么就得到什么。也不是什么事情都用哭来解决。 

 

很多时候，父母亲为了让孩子不哭，就给他想要的东西，其实这是爱之适足以害之。因为当

孩子知道，只要他坚持哭下去，不收声，到最后父母亲就会投降，他所要求的无论是什么就

都以如愿以偿。久而久之，孩子就会动不动以“哭”来作为武器，去得到他心中所渴望得到

的，得不到的时候，他们就大吵大闹，哭个不停，最后仍是用这方法去得到，因为父母敌不

过他们的哭声，终于投降了。 

 

到孩子长大以后，当然不会再以哭的方式去表达，但内心那种想要什么，就要马上得到手的

想法，依然在里面，根深蒂固，很难拔除。他们想要这样，想要那样，千方百计，要是从正

途得不到，他们会想别的方法，或者是旁门左道也会接受。他们想要钱，想要享受，想要名

牌，想要性，想要自由，想要酒精，想要挥霍，想要许多许多东西，而且马上就要得到。 

 

做父母的，如果不从小训练孩子自律，控制自己的欲望和情绪，长大了必然不可收拾。因此，

做父母的，应该教导孩子，在适当的时间作出适当的要求，而且要等时机成熟的时候，才可

以得到。学习按照原则做事，不给时间设限。人长大了，如果依然是像孩子般那样，想要什



么就一定要到手的话，社会就必定会很混乱，因为大家都没有自制能力，而且会不择手段，

那就很可怕了。 

 

第三方面常见的，是发脾气。很多孩子都爱发脾气，一点不称心的事，就会让他们大发脾气。

比方说，孩子们在一起玩游戏，输了的那个可能不服输，因此就大发脾气，然后就说回家了，

不玩了。又或者是他心情不好，跟别人玩了一会之后，就收拾自己的玩具，独自回家去了。

这些都是不合群的表现，也表示了他的情绪不受控制。 

 

今天，很多成年人都带着这些孩子的性情生活，在家庭和工作场所大发脾气，一点也不懂得

控制自己的情绪，这实在是要不得的，结果吃亏的还是自己。这些都是不成熟的表现，有些

人提出了自己的要求，要是对方不答应，他们就会拂袖而去，完全不顾别人的感受怎样。他

们会发脾气，当事情不如意不称心的时候。他们没有耐性坐下来好好的谈，也不能等待时机

成熟的时候，在大发脾气之后马上离去，这在成年人的世界中，我们也会偶而看见。这是为

什么呢？作为一个成年人，是不应该这样的；但因为孩子的时候发脾气惯了，而到大了之后

仍不思改进，不把这些坏习惯改掉，所以就成为他们成长的阻碍，引来许多伤害和误会。我

们长大之后，切记不要把孩子时代的反应和情绪带进成人的生活中，这是不相称的。 

 

有人说“人都是环境的产物”，那就是说，我们都被环境所塑造，都受环境所影响，那是无法

避免的事。我们的自我形像，自我价值等都是由外界所加给我们的，我们怎么看自己，怎么

评价自己，往往就是由别人所加给我们而定的，这其实不是绝对的准确和中肯，但是我们无

形之中就接受了。到我们大了之后，要改变对自己的看法和信心，需要花不少的功夫和时间，

因为实在不容易改。有些时候，虽然改得差不多，但里头的小男孩和小女孩也会间中跑出来，

造成影响和滋扰，这也是可能的事。 

 

比方说，有些人从小就在一个惧怕的环境中长大，等到长大以后，什么都会惧怕，都会感到

没有安全。他们不敢到这里去，不敢做这件事，怕自己的能力不足，怕家庭的经济不好，怕

有些账单无法付清，怕家中的电会被截断，总之就是什么都怕。他们怕与人相处，也怕独处，

总之一生人就是活在恐惧之中，很可怜。你要是问他怕什么，有时候他又说不出所以然，但

心中却是实实在在的充满着惧怕，各种各样的惧怕。这是因为他们成长的时候，是在一个充

满惧怕，毫无安全的情况下长大的。 

 

还有一样我要提到的，就是物质主义，以物质挂帅的生活方式。他们强调物质，认为有物质

才有安全，才有真实感。于是，长大之后以金钱挂帅，把神放在金钱之下，认为信仰是好事，

但一跟金钱相比，信仰自然是不如金钱重要。因此作父母亲的，若不希望孩子将来用金钱去

衡量人生的话，就当从小教导他们，人生最重要的，绝对不是金钱，乃是关系。关系远胜于

金钱之上，这样当他们长大之后，自然会有所选择。 

 

父母对孩子一生的影响是至大的，父母亲的形像怎样，还会影响他们对神的看法，对神的信

心。要是做父亲的从来不抱孩子，不亲他们，那么在他们的心目中，神也是和父亲一样的冷

酷，一样的绝情。因为神是我们的天父，而地上的父亲是这样的，相信天上的父亲也会相同

吧。神是看不见的，孩子对父亲的印象，或多或少也会影响孩子对神的看法。 

 

做父母的，必须给孩子有正面的人生观、价值观和金钱观，不但是言教，而且更要身教，自

己要在孩子面前作榜样，自己是怎样的生活，会影响孩子将来也怎样生活。所以，看做父亲

的怎样，我们彷彿也会看见做孩子的，将来也会怎样。但是，成长的背景和环境是不由我们

控制和选择的，到我们成长之后，发现有问题，谁可以帮助我们解决呢？神乐意帮助我们，

让我们从不正确和挫败的心情中获得释放。 



 

罗 8:5-11 说：“因为随从肉体的人，体贴肉体的事；随从圣灵的人，体贴圣灵的事。体贴肉体

的就是死，体贴圣灵的乃是生命平安。原来体贴肉体的，就是与神为仇，因为不服神的律法，

也是不能服。而且属肉体的人，不能得神的喜欢。如果神的灵住在你们心里，你们就不属肉

体，乃属圣灵了。人若没有基督的灵，就不是属基督的。基督若在你们心里，身体就因罪而

死，心灵却因义而活。然而叫耶稣从死里复活者的灵，若住在你们心里，那叫基督耶稣从死

里复活的，也必藉着住在你们心里的圣灵，使你们必死的身体又活过来。” 


